



# LA TIERRA

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 Huesca, mes. . . . . 2 pes.  
 Fuera. . . . . Trimestre. . . . . 6  
 . . . . . Semestre. . . . . 12  
**EXTRANJERO, AÑO. . . . . 42**  
 NUMERO SUELTO 0'15 CÉNTIMOS  
 Apart. n.º 20 : Franqueo concertado  
**NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS**

AÑO XVI

Número 5.562

HUESCA, Jueves, 16 de Abril 1936

Redacción y Administración: Duquesa de Villahermosa, núm. 12, pral.

Teléfono número 78

Que el Gobierno medite

## Homenaje a los perseguidos

En algunos pueblos (Almudévar) el alcalde ordena que se toquen las campanas el día de Jueves Santo y protesta que se toquen el resto del año, sin jurisdicción para ello y sin más afán que el de mortificar los sentimientos católicos de la mayor parte de aquel vecindario. En otro pueblo (Grañén) un grupo levantisco de vecinos, a presencia del alcalde, obliga a marcharse por la violencia a un sacerdote que va en los días de Semana Santa a celebrar los Oficios religiosos para satisfacer los legítimos derechos que la libertad de cultos concede a los católicos de la localidad. Señor Gobernador, queda hecha públicamente la denuncia de estos actos, para que el Gobierno Civil pueda proceder con esas autoridades (valga la palabra) con el máximo rigor que de ordinario emplea con los ciudadanos y las organizaciones de derechas. Señor Gobernador, la libertad de cultos es un dogma constitucional, que no debe ser desconocido ni pisoteado por las autoridades locales y que, en último caso y aún contra ellas debe ser rigidamente amparado por el Gobierno.

Al lado de eso, son no pocos los pueblos de los que se va enseñoreando la anarquía por iniciativa, a veces, de los Ayuntamientos y de los mismos alcaldes.

Al mismo tiempo en la actualidad y por las autoridades gubernativas se mantienen clausurados y se clausuran Centros de derechas que, habiendo estado siempre dentro de la ley, nunca se han salido de ella ni han dado el menor motivo para merecer ninguna sanción, menos, claro está, una sanción de tal rigor. Clausurados los centros, la actividad política de las derechas queda desprovista de su principal arma que la ley establece, regula y controla; lícita actividad política derechista, en una palabra, que queda casi asfixiada por una acción gubernativa a nuestro entender errónea y, sobre todo, abusiva.

No queda todo ahí. Cada día nuestros correligionarios son encarcelados y llamados a la presencia del Gobernador. Cuando la llamada a la capital no basta, se les coacciona metiéndolos en «chirona», como diría Portela. Y cuando, aún así, nuestros correligionarios—que no cometieron otro delito que ser de Acción Popular y persistir en su ideal—cuando han sido encarcelados, si, a pesar de ello, mantienen la firmeza de espíritu que tiene siempre nuestra gente, que antes se rompe que se dobla, la autoridad gubernativa apela a la imposición de duras e insostenibles multas para castigar su firme derechismo. Conocemos casos de multas muy superiores al valor de todos los bienes del multado. Indignantes procedimientos que bastan para deshonrar la política que los emplea.

Hagamos un inciso, justísimo, para hacer constar nuestro legítimo orgullo por la entereza de todos nuestros correligionarios perseguidos. Su firmeza, su entusiasmo (ni uno solo ha flaqueado ni flaqueará) nos llena de vivo entusiasmo, nos conmueve y nos enorgullece. Rindamos todos, y yo el primero desde estas columnas por que a ello soy el primer obligado, nuestro homenaje a quienes resisten con valor tanto ultraje y soportan con grandeza de alma tanto atropello. Ni uno ha flaqueado ni flaqueará. Es más, salen de la cárcel con nuevos alientos, cobrando en la persecución mayores bríos. Nuestros correligionarios no se doblegan. Permítaseme la vanidad de decir que nosotros somos así. A la vez que nuestro homenaje de gratitud y de honda admiración reciban nuestros amigos perseguidos [que son tantos] la más cordial expresión de nuestra hermandad más estrecha en estos momentos y de nuestra identificación más absoluta.

Cuando, del todo conmovido, digo esto, cábeme la honra de ser portavoz del sentimiento unánime de Acción Popular de nuestra provincia. Esos rasgos, que a diario contemplo, de grandeza espiritual y de entereza de nuestra gente, bastaría para darme ánimo y aliento sino yo tuviera ya como lo tengo, gracias a Dios.

El Gobierno está dando pruebas de insensatez persistiendo, con terquedad, por ese camino de persecución y atropello. Con ello (ciego ha de ser sino lo ve) refuerza nuestro temple para la lucha y acrece nuestro entusiasmo para la defensa del ideal. Pocas cosas podrán hacernos tanto bien como ese desalentado proceder. El tiempo, inexorable y justo, no tardará en concederme la razón.

Protestamos de momento pero estamos seguros de que pronto nos habremos de felicitar.

Entre tanto, el Gobierno que (seamos sinceros) es el primer empeñado en que acudamos a las elecciones de compromisarios que se avencinan, con tanto atropello, con tanto vejamen, con tanta persecución, nos está cerrando el camino. ¿Con qué garantías contamos? ¿Qué garantías nos dá para la lucha? El Gobierno desea que luchemos, estoy por decir que necesita nuestra concurrencia a las elecciones, ¿ese es el camino? El Gobierno lo meditará.

Reiteramos nuestro conmovido homenaje a los amigos perseguidos y repetimos nuestra invitación a meditar al Gobierno que nos persigue con arbitrariedades y saña.

JOSÉ MONCASI SANGENÍS  
Diputado a Cortes

Del día

## Siluetas de la calle

### La Cruz Roja en Huesca

Fué precisamente a raíz del desfile de fuerzas celebrado en el día de conmemoración de la implantación en España de la República, en el año 1934, cuando hicimos para estas columnas un reportaje donde, con profusión de datos, se exponía cuál era el alcance de la labor magnífica, entusiasta, de un hondo sentido de humanidad, que en Huesca lleva a cabo la institución denominada la Cruz Roja. Y en aquel trabajo periodístico había una llamada apremiante, una invitación hecha con el mejor deseo, para que se acudiese en auxilio económico de la institución. Porque el gran problema, que se agrava cada vez más, es el que plantea el desenvolvimiento económico que exige atender a numerosos gastos, pese al espíritu de sacrificio que en todos los que prestan su concurso a obra tan hermosa, vive.

El martes último, en la misma fiesta de conmemoración del día en que la nación cambió su régimen de Gobierno, volvieron a desfilar los individuos de la Cruz Roja local, con su banda de cornetas

y tambores, sus camilleros, sus jefes... Todos bien uniformados, con una prestancia que sólo el entusiasmo sabe dar para vencer la decadencia física de los años en muchos de ellos... Y al ver aquel desfile confundido entre la gran masa de público, pensamos en que aquel nuestro llamamiento no tuvo la atención que merecía. Porque la Cruz Roja de Huesca sigue atravesando la misma estrechez económica, sufriendo mayores dificultades de ese orden que le cercenan la actividad. Y es necesario acabar con ello. Es cuestión de poco sacrificio y no debe ser regateado. Hay que nutrir las filas de socios de la Cruz Roja. La cuota es modesta, pero tiene una finalidad cuya importancia y alta misión nadie ha de dudar.

Debemos sentir el empeño de que la Cruz Roja de Huesca viva sin ese agobio monetario actual. Sus servicios tienen un alto sentido y obligación de todos es contribuir para que se mantengan y amplíen.

DON IMPERTINENTE.

Este número ha sido visitado por la previa censura

## Nuestra doctrina en manos ajenas

Hace unos días que el que fué líder del sindicalismo anarquista y hoy es diputado del Frente Popular, Angel Pestaña, hizo a la Prensa declaraciones muy curiosas.

Copio las palabras de un periódico: «En estas declaraciones se hace una afirmación sorprendente. Pestaña quiere que se entregue la propiedad de la tierra al campesino que la trabaja. Si esto ocurre no sabemos qué papel va a jugar el socialismo revolucionario y mucho menos el comunismo.»

Verdaderamente son sorprendentes estas declaraciones y sorprendente aun más el que sea un enemigo de la Iglesia quien lo diga.

Y continúa diciendo el mismo artículo: «Como a un campesino le den la tierra con facultad para inscribirla en el Registro, como no se la quite un terremoto, los hombres no se la quitan.»

Efectivamente, así es; cuando el campesino sea dueño de la tierra, no habrá fuerza capaz de arrebatársela, y, por lo tanto, el comunismo al perseguir la colectivización, quedaría derrotado por sus propios agentes. Sólo le queda una solución—que también la apunta el cronista—, y es evolucionar hacia la distribución de la tierra a base de pequeños propietarios y renunciando a esa idea madre de todos los partidos y autores marxistas: la carencia total de toda propiedad privada. Pero esta evolución llegaría a un límite curioso, o sea, defender principios netamente católicos mantenidos impolutos ante las asechanzas de los mismos hombres que ahora ven en ellos algo así como su gran descubrimiento en forma de «tabla de salvación».

Es preciso que el pueblo conozca la verdad. Urge que se impida esta invasión en nuestro arsenal de ideas, para manejarlas como armas en contra nuestra. Se hace imprescindible que todos sepan que ya en 1891, el Papa León XIII defendió la distribución como único medio de paz social; y que desde entonces hasta 1931, en que Pío XI publica la «Quadragesimo Anno», estos principios fueron defendidos por todos los católicos sociales y boicoteados por los hombres del marxismo.

Y que precisamente lo que más distingue a la encíclica es el ahínco con que vuelve sobre esta cuestión de una más justa distribución, llegando a decir que si no se llega al acceso de los proletarios a la propiedad, por medio de la repartición de tierra, «será inútil mantener la paz pública contra los promovedores de la revolución».

¿Dónde está lo original, y nuevo, en las manifestaciones de Pestaña?

Y este hecho simboliza todo un juego bonitamente mantenido por los jefes marxistas, sin que haya tenido por nuestra parte la réplica que merece. Hablan de control obrero, de participación en los beneficios, de salario familiar, de todo cuanto compone nuestra doctrina social, explotada y usada, por y en favor de nuestros adversarios.

Es preciso terminar con este hecho lamentable; nuestras voces llegan muy poco a las masas trabajadoras. Propaganda, propaganda y propaganda, creo que sería una solución.

B. BLANCO.

## Un Presidente nacional

Los comentarios políticos de todos estos días están siendo todas aquellas cosas que se relacionan con la Presidencia de la República, ocupada en la actualidad internamente y que se ocupará en «propiedad» con lo que resulte de la Asamblea de compromisarios y diputados.

Los hombres políticos y los periódicos se dedican a toda clase de comentarios y de cábalas alrededor de este asunto que tiene, desde luego, una indudable importancia. Se barajan nombres y más nombres y los partidos extremistas de izquierda se dedican a recusar personalidades, a poner condiciones. Para ellos el futuro Presidente ha de ser, en frase del señor Largo Caballero, un hombre laico y no enemigo del artículo 44 de la Constitución que autoriza la socialización y además, debe ser una persona que no haya condenado el movimiento de Octubre. Claro está que una persona así no se puede encontrar sino en el campo marxista. De ahí que los marxistas propugnan por un Presidente de su campo.

Mas con ello no se dan cuenta de que no podría haber un Presidente de representación nacional y de que así van abiertamente contra el artículo 65 de la Constitución que dice: «El Presidente de la República es el jefe del Estado y personifica a la Nación». Pues mal puede personificar a la nación, a toda la nación, un hombre que tenga la exclusiva representación de un partido político. Y para la reso-

lución del problema planteado con la destitución del señor Alcalá Zamora, se necesita ir con miras de carácter nacional. Es un hombre de significación nacional el que es necesario para ese puesto, que no en vano es el primer puesto de la nación española.

Un hombre que a todos ampare y que a todos mire por igual; que resuelva todos los problemas alejado de matiz y tendencia política; que sea el Presidente de todos y para todos. Pase que haya de ser un hombre político, ya que la política está tan metida en la vida española que no se puede prescindir de ella ni aun para un cargo de la elevación que debe tener el jefe del Estado. Pero ha de ser hombre de pleno sentido nacional y plena representación de todos.

Y desde luego, no tiene por qué ser laico. Los mismos componentes del Frente Popular han convivido durante más de cuatro años con el Presidente destituido que hacía pública profesión de su fe religiosa y la practicaba. Ninguna precepto de la Constitución prohíbe que el Presidente sea católico. Claro que de serlo no se había de limitar a ir a misa.

El que llegue a la Presidencia de la República un hombre de carácter nacional es aspiración de la inmensa mayoría de los españoles. Sólo aquellos que quieren monopolizar para sí y para sus fines todas las actividades políticas desean otra cosa. Por eso se obstinan desde el primer momento en poner ve-

## EFEMERIDES OSCENSES

ABRIL

El día 16 de 1872 el señor Obispo don Honorio María de Onaindia, bendecía un pequeño oratorio de la calle de Pedro IV, donde se habían instalado las monjas para fundar un Asilo que recibiera a los desvalidos, comenzando con 17 asilados. (V. el 5 de Marzo y el 12 de Mayo).

El mismo día de 1898 en el amplio café de La Unión, se celebró un concierto patriótico, para destinar el importe de la recaudación a la suscripción nacional para el aumento de la Marina de guerra española. El salón se hallaba profusamente adornado con gallardetes y banderas nacionales. El ilustre jurisperito don Luis Fuentes, que se hallaba entre el público, improvisó, a instancias de éste, un elocuentísimo discurso de los más elevados tonos patrióticos, que arrancó grandes aplausos.

(Del libro Efemérides oscenses de don Luis Mur).

tos y en lanzar insinuaciones más o menos claras, pero que siempre tienden a formar un ambiente que les favorezca.

Ciertamente, los primeros pasos para la elección de compromisarios que son los que después han de elegir el Presidente en unión de los diputados, no se van dando en el ambiente de legalidad que se debería. El estado de excepción continúa a pesar de las peticiones de hombres de derecha; los plazos señalados son brevísimos y la situación nacional no reviste la serenidad suficiente en estos momentos para llegar a una elección imparcial y en la que pueden participar todos los españoles.

No obstante, ¿habrá que perder desde ahora la esperanza de que se elija un Presidente nacional?

## ¡Ojo con los rateros!

En la tarde del martes último, cuando iba por la calle de las Cortes de esta capital, para visitar luego unos comercios donde iba a realizar unas compras, una señorita oscense, llamada Adelaida Crespo, fué víctima de la audacia de un raterillo joven.

Se acercó a ella un muchacho, e inopinadamente se apoderó del bolso que llevaba la joven, dándole un fuerte tirón hasta que consiguió hacerse con él, huyendo luego.

El raterillo huyó por una calleja contigua y la joven quedó sin el bolso donde llevaba la cantidad de 40 pesetas.

De modo que ya saben las mujeres que llevan bolsos con dinero al ir de compras: hay que estar atentas para evitar que esta actuación rateril se repita.

## La suspensión de las elecciones municipales

Se ha dado una explicación de por qué fueron suspendidas las elecciones municipales. Derribar Ayuntamientos recientemente elegidos era trance muy duro con vistas a las elecciones de compromisarios, que ya estaban previstas con la destitución del Presidente de la República. Lógicamente se podía esperar que una buena parte de los Municipios españoles sellaran con filiacón contraria a la situación actual. No era la sugestión del señor Alcalá Zamora, como se ha creído, la que llevó al ánimo del Gobierno la convicción de una necesidad aplazatoria. Era la conveniencia de que estas elecciones de compromisarios, con el único cauce de los Ayuntamientos, se hicieran antes de la renovación municipal. Así, ahora todos los Ayuntamientos son marxistas o de izquierda, y los que no tenían esta significación izquierdista han sido sustituidos por Gestoras. De esta forma, en las próximas elecciones las derechas no cuentan para nada y la lucha quedará reducida a que se pongan de acuerdo los elementos del Frente Popular.

¡Y aun dicen que se padece crisis de democracia!

## DE SOCIEDAD

Para uno de los primeros días del mes de Mayo próximo ha sido concertado el enlace matrimonial de la bellissima señorita Jacetana María Jesús Rey Garós con el distinguido joven Domingo Marraco Soteras.

Felicitemos por anticipado a los futuros contrayentes así como a sus respectivos familiares.

— Después de pasar una larga temporada en Madrid y Zaragoza, regresó a su casa de Huesca nuestro distinguido amigo don Gregorio Castejón, ex director del Instituto de esta capital.

## Lo que ocurrió en una fábrica de conservación de aceitunas

SEVILLA —Anoche fué invadida la fábrica de conservación de aceitunas de la viuda de don Diego Gómez por las obreras y obreros de la casa, porque se les adeudaban unos jornales.

El gobernador manifestó que esta mañana había ordenado a la policía que fuese desalojada la fábrica, y agregó que un encargado de la industria le había visitado para anunciarle que se abonarían los jornales.

La fábrica quedó desalojada.



PRIMER ANIVERSARIO

EL NIÑO

## Manuel Millaruelo Sevilla

Falleció en Huesca, el día 17 de Abril de 1935, a los nueve años de edad

Bajo el Manto de la Virgen del Pilar, después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

Todas las misas que se celebren mañana, 17, en la parroquia de San Pedro el Viejo, en la iglesia de San Vicente el Real (excepto la de ocho), Salesianos, Siervas de María, Santa Teresa, Santa Rosa, y cultos de la tarde de esta iglesia, y en Santa Ana, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Sus padres don José y doña Pilar; abuelos, hermanos, tíos y demás familia, agradecerán la asistencia y oraciones.

Huesca, 16 Abril 1936.



# Semana Pedagógica Catequística

## Comunicación con el niño: Lenguaje

Con el mismo entusiasmo y la misma numerosa concurrencia tuvo lugar la tercera Conferencia de esta Semana.

Fue una Conferencia eminentemente práctica. El tema no podía ser más interesante: «Comunicación con el niño: Lenguaje. Verbalismo. Vocabulario infantil».

Comenzó el orador ofreciendo lo que él llamó cuadro para la imaginación. La labor de la Catequista no puede ser ni más noble, ni más grande, cuando acertamos a comprender lo que podemos hacer con el niño. Y en gradación admirable va presentando el espectáculo de un niño que deshoja una flor que debiera dejarse que se desarrollara y esparciera su perfume por la naturaleza; el de unos pajarillos que piden y porque han sido muertos sus padres no tienen quien les dé alimento y perecen; más triste aún el espectáculo de un niño que se muere de hambre. Y todavía más, el de tantas almas que suspiran por el pan de la verdad, por el pan de la vida divina, almas candorosas que quieren saber y no hay quien les dé este pan.

Eso que le falta al niño se lo puede dar la Catequista. El alimento espiritual del Catecismo está en manos de todos; ¡felices los que se dedican a una obra tan grande!

## Valor de la palabra en didáctica

¿Y cómo dar a los niños este pan del Catecismo? Con palabras. La palabra es el signo más adecuado para entendernos, si las palabras expresaran siempre la verdad de nuestras ideas. Pero se emplean mal. La mentira es un gran mal; es un desorden; Dios nos ha dado la palabra para expresar lo que sentimos. Pensando en el desdén en que ha caído la palabra, han querido muchos pedagogos modernos sustituir la enseñanza hablada por la intuición; pero ningún procedimiento tendrá la fuerza de enseñar que tiene la palabra.

La enseñanza del Catecismo ha de empezar por las palabras. Hay que enseñarles las palabras o de viva voz si no saben leer o que aprendan un texto. Pero es de trascendencia que aprendan palabras claras. Es muy corriente que cambie las palabras, que digan mal, porque oyeron mal. Hay que hacer que repitan las palabras para darnos cuenta de que las aprendieron bien. Aun en personas mayores no faltan quienes no dicen bien el Padrenuestro en la materialidad de las palabras.

## Memoria y memorismo

Es menester que los niños aprendan el Catecismo de memoria. Condenamos el memorismo. La memoria la ha dado Dios no para aprender palabra sin sentido ni significado. Es este quizá el problema más difícil en la enseñanza catequística, porque hay en el Catecismo muchas palabras difíciles de entender y más para la pobre inteligencia de un niño; pero no cabe duda que es menester que guarde la letra del Catecismo; más adelante, cuando sus facultades se desarrollan más, ya entenderá más también.

El niño no debe aprender palabras, sin conocer el sentido y el significado de las mismas. Hay que huir del verbalismo. Había de haceros siempre esta pregunta cuando decís algo a un niño: Entenderá esto que le voy a decir? Y preguntarle: ¿Qué entienda de esto?

Cita a este propósito una serie de palabras cuyo significado escapa a la apreciación de los niños y que aclaran lo que el conferenciante intenta explicar. Por ejemplo: la palabra «ungido». Un niño no entiende cuando le dicen que Cristo significa Ungido. Hay una palabra vulgar que él comprende muy bien: «untado». Sobre ella, puede hacerse entender al niño que Cristo es Rey, es soberano y que a la manera de los reyes que son consagrados con el aceite santo; así ha sido también consagrado por su Padre.

Necesita la Catequista una preparación inmediata y un estudio detenido de las palabras y tener muy en cuenta lo que llamaríamos el vocabulario infantil.

¿Cuándo ha de hacerse esta explicación? Antes o después de aprender la letra o texto del Catecismo? Antes y después. Primero que aprendan las palabras; después se explican; y luego que las aprendan otra vez explicadas.

Porque ocurre con mucha frecuencia en los niños lo que llama mentiras de imaginación: el niño se ha forjado cosas en su imaginación y luego las dice como si realmente fuesen así; dice palabras que no representan las cosas como son.

## Diversas formas de elocución

Para explicar el contenido del Catecismo pueden emplearse diversas formas de elocución: la expositiva, la interrogativa catequística, y la interrogativa socrática. La primera no es de mucha explicación en el Catecismo. La segunda se reduce a preguntar sobre lo que se ha enseñado, sobre un punto concreto que se ha estudiado. Si tienen los niños más capacidad intelectual puede usarse con fruto la forma socrática, por la que mediante una serie de preguntas oportunas se le obliga a que investigue y haga como un resumen enlazando varios extremos doctrinales, pero no es la más propia del Catecismo.

Pocas cosas más difíciles que el arte de preguntar. No se debe preguntar nunca cosas que no puedan contestar. Las preguntas no deben ser muy difíciles ni muy fáciles. Han de ser útiles, pertinentes, proporcionadas, precisas.

El arte de preguntar se adquiere como todo en la vida, por la experiencia. La experiencia depende

# Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de la provincia de Huesca

Esta Cámara recomienda con el mayor encarecimiento a los propietarios cuyas fincas urbanas precisen de alguna reparación, mejora u otra obra cualquiera y en especial las que redunden en beneficio de la salubridad e higiene, así como las obras ordenadas por la Alcaldía, procuren llevarlas a ejecución inmediata, contribuyendo así a la solución del paro forzoso.

Se advierte que para ello pueden utilizar los servicios de la Sección de Arquitectura de esta entidad.

Huesca, 16 de Abril de 1956.—El presidente accidental, Bernardo Arizón.—El secretario, P. Abbadi.

de dos cosas: de la práctica y de la reflexión. En el Catecismo, ejercicios prácticos y luego reflexión sobre ellos. ¿Qué ha salido bien y qué ha salido mal? ¿Por qué?

No hay mejor Pedagogía que el ejercicio.

## Palabras de aliento

Termina su interesantísima Conferencia el orador con palabras de aliento. Dice que no han de desalentarse por los fracasos que puedan cosechar, y porque las cosas no salgan a medida de nuestros deseos. Es difícil, y en el Catecismo mucho más, alcanzar una orientación precisa y rápida.

En la misión de Catequista nos ha de ayudar Jesucristo. Pensar que Él nos encarga esta labor y que no ha de dejarnos solos. Gran satisfacción para nosotros si aquella niña se hizo mejor, adelantó en la virtud, o enderezó los malos pasos por las enseñanzas que nosotros le dimos.

Las dificultades para desarrollar este tema fueron salvadas a maravilla por el orador, que supo cautivar al auditorio durante la hora que empleó en su explicación.

X. X.

Hoy, jueves, a la misma hora, explicará este tema: «Aplicación moral del Catecismo».

# Contra el cine inmoral

Hay papás excelentes, según cierta apreciación social que cuando su niño llega el jueves o el domingo pidiéndole ir al cine, todo lo más con el control de las buenas notas, entregan al pequeño los montedados correspondientes y se quedan tan tranquilos.

¿Compañía? Sí: hoy los niños tienen sus peñas y van solos y campanas a donde quieren. ¿Sí? Ya está dicho: ¡Al cine! ¿Moralidad? ¡Ah! sí, muy importante, pero ¿cómo escoger? El papá es un hombre agobiado por el trabajo, tiene negocios que le ocupan el tiempo... la mamá también tiene sus quehaceres, entre ellos modos, escapates, visitas y tertulias, complicaciones de última hora que no le dejan enterarse del esparcimiento en que se entretiene el hijo.

Y como la distracción es necesaria y el cine una apetencia acuciadora de los niños, estos chicos de tales papás van a la película que se les ocurre, probablemente a la que vieron anunciar con más chillones carteles.

A lo más, el hombre ocupado observa por la noche que su hijo le hace preguntas raras, de esas preguntas indiscretas que hacen los niños y dejan perplejos a los papás.

Esto es el mejor de los casos, porque hoy es frecuente que los pequeños se resuelvan sus dudas sin consultar al padre.

¿Habéis visto a los niños en el cine? ¡Inquietos, nerviosos, desorbitados, encerrados en conflictos tremendos que no comprenden y les interesa desentrañar.

Y es que el cine no es para los niños. ¿En general? Sí, en sentido absoluto.

Se ha escrito y hablado mucho de la delicada psicología infantil y de su sistema nervioso. Y todos los que de esto escriben o hablan coinciden en lo difícil que es coincidir en que le son contrarias

# COMO SE HABLA...!

La ola de la desmoralización social está cundiendo por todas partes. Da pena y repugnancia a la vez, oír hablar a ciertas bocas y más si se trata de bocas que todavía juzgáramos inocentes. Es sensible oír cómo se habla, y más sensible aún cómo se enseña a hablar. Esto es lo que no podemos dejar con un gesto de indiferencia los que nos proclamamos de haber recibido una educación eminentemente cristiana. Por eso y porque creo que ahora más que nunca es hora de trabajar y no permanecer impasibles, es por lo que me dirijo a este simpático periódico, para que colaboradores y lectores procuren mantener al nivel que corresponde la moral social; la moral de nuestros semejantes.

## Visado por la previa Censura

Y luego, como si ambas doctrinas no fueran contradictorias, se querrá inculcar en sus ánimos pavor y odio a la guerra. El niño, que es el hombre del mañana, debe recibir una educación y una moral muy superior a todo esto, y sin sentimientos carifiosos que lo guíen, es más que imposible que la reciba. Los padres son los encargados y perturbadoras las fuertes sensaciones y excitaciones del cuadro blanco.

«La simpática huerfanita». Esta película tiene escenas innecesarias que si se hubieran suprimido quedaría mucho, y que por ello no es apta para niños.

Se proyectará hoy en el Olimpia.

dos de formar esta juventud que será la sociedad del mañana; si en sus hijos arraiga el odio y la inmoralidad, ellos quizás serán las primeras víctimas, porque habrán perdido sus hijos el cariño que los engendró.

Hoy es muy corriente oír de boca de algunos niños, frases y palabras que no son fruto, no ya de una educación cristiana, sino ni siquiera de una educación social; y es porque el instinto de la sociedad es hoy día principalmente un instinto de odio, rencor, de envidia, y la imaginación de los niños, siempre más despierta, recoge de la calle, de los círculos, de todos los sitios, lo que más se apropia a su naturaleza, el odio al semejante y la supremacía de sí mismo. Es el espíritu de Moscú, infiltrado en las masas inconscientes y simbolizado en el brazo amenazador con su puño cerrado; símbolo que los mismos niños ya dibujan en las paredes de sus casas y de sus aulas y amenazas que simulan a su paso por la calle.

Da francamente repugnancia oír cómo se habla; incultura, desmoralización, bajos instintos, son el espíritu que anima esas palabras. Se habla de comunismo, y la mayoría parte de los que hablan así, compendian la doctrina que tantas controversias originó al definirlas entre sabios sociólogos, en la clásica frase de «abajo la burguesía»; al mismo tiempo suspiran con un futuro en el que ellos habitarán aquellas hermosas casas y se pasearán en esos estupendos automóviles, gracia al régimen que esperan implantar; la incultura ha hecho comprender fácilmente a las masas lo que ha originado tantas disputas y ha dado tema para tantos tratados económicos. Y a esta incultura va aneja la desmoralización cada día mayor, sobre todo de la juventud. Ya no se respeta ni a nuestros progenitores, porque había los sentimientos más delicados y nobles han desaparecido del manual de la educación; no se respetan ideas que no hagan triunfar la fuerza del más fuerte y no se respetan las razones que aleguen defensa de intereses contrarios; que venza quien más grite, quien más pueda; la lógica y el razonamiento están ya en decadencia; hoy impera la voz y la fuerza, y en las masas más que en los individuos. La sociedad progresa... pero hacia un final catastrófico.

EMINEMO

## ANIVERSARIO

Hará un año mañana nos abandonó para siempre, después de recibir con toda edificación los Santos Sacramentos, el escense niño Manuel Millaruelo Sevilla.

No es suficiente el tiempo transcurrido para mitigar el dolor que su ausencia abruma el corazón de un hogar que el malogrado Manolito hacía feliz con sus simpáticas y precozidad intelectual.

Al recordar tan triste fecha renovamos el pésame a todos los suyos.

## Provincias

### Accidente de automóvil

AVILA.—En el kilómetro 17 de la carretera de Arévalo volcó el automóvil del industrial de esta capital don Aurelio Toledano, que seguía a los corredores de una prueba ciclista, al hacer un rápido viraje para no atropellar a un ciclista. El vehículo dio varias vueltas de campana.

Resultaron heridos, de pronóstico reservado, el señor Toledano, que conducía, y Angel Sánchez, que le acompañaba.

Un alcalde izquierdista, incompatible con los socialistas

ALICANTE.—En Alcoy, el teniente alcalde, Santiago Gadea, ha presentado la dimisión de su cargo con carácter irrevocable por incompatibilidad moral y política con los dirigentes socialistas locales. Dicho señor es izquierdista.

# DENS



## ...y ríen los dientes

Por lo fuertes y limpios, llaman la atención los dientes que cuida Dens a diario. Use Dens. Sus dientes estarán tan sanos, blancos y brillantes que cuando usted ría, parecerá que ellos ríen también.

Dens protege y embellece el esmalte dental, Desinfecta y refresca la boca. Perfuma la sonrisa.

TUBO, 2 PESETAS; PEQUEÑO, 1,25.—TIMBRE APARTE

PERFUMERIA GAL MADRID · BUENOS AIRES



ACTUALIDAD RIPIADA

Sin ton ni son

Son ya frecuentes palabras las que oímos exclamar (de católicos se precian y son de nombre, no más) que comentando las cosas y la situación actual dicen: «Pero si hay un Dios! ¿cómo castigos no da? ¡Yo que podría vivir con mi dinero en la paz sin preocuparme de nada y sin hacer ningún mal! ¡Las personas de «orden» al vivir podemos ya! ¡en donde no hay religión tampoco hay felicidad!»

Cierto; pero yo medito lo bien que saben hablar echando la culpa toda al trabajador manual como si éstos sólo fueran los causantes del desmán que a España entera acongoja y lo que puede pasar...

«¡Oh! cuánto la hipocresía su reinado extiende ya; ¡cuántos con la religión han querido comerciar sin oír aquel ejemplo que Jesús mismo nos da: «El dinero que te sobra a los pobres lo darás y sólo para vivir lo justo te quedarás»!

¡Capitalista! ¿Creéis que por ir a comulgar frecuentando alguna vez las prácticas de piedad, ya tenéis asegurada vuestra paz espiritual? Mientras ochocientos mil hermanos en paro están tú tienes paralizado en tus arcas el caudal! ¿Cuándo mirasteis al pobre con ojos de caridad? ¿Por qué miráis al bracero con desprecio y frialdad? ¿Somos malos? ¿qué ejemplo para ser buenos nos das?

¡Escribas y Fariseos!: cuando en España surgió un hombre providencial gran amigo del obrero amigo de trabajar, a su lado os agarrasteis para medro personal; pero al llegar la ocasión de poder solucionar esa crisis angustiosa exponiendo capital, pagasteis jornales de hambre desahuciasteis sin piedad y el pobre trabajador cansado ya de pelear dijo para sus adentros aquel antiguo refrán: «Una cosa es el dar trigo y otra cosa es predicar».

MARIANO BANZO

Huesca, 4 36

Movimiento de población

Durante las dos últimas semanas se ha observado el siguiente movimiento de población:

NACIMIENTOS. — Emilio Mayoral Dávalos, María de los Dolores Casillio Puyó, Soledad Josefa Barran García, María Pilar Girau Almudévar, Julia Pérez de Pablo, Francisco Ballesteros Rivera, María Jesús Estaña Rivarés, Gloria Osanz Anaya, Natividad Valles Tornil.

DEFUNCIONES. — José Jaime Castejón, Manuela Mallada Bull, Casilda Brusa Palacio, Gregorio García Monforte, Ana Lobera Gállego, Apolonia Sobrevilla, Josefa Sistiag Aquillanado, José Beacós Fonchillas.

MATRIMONIOS. — Jesús Cardifosa Carrozas y Josefa Lera Santafé.

RELACION DE LAS RESES SACRIFICADAS EN EL MATADERO PUBLICO

Table with columns: Número de reses, PESO (Cilos, Quilos), and other details for various types of livestock.

La Memoria del ejercicio décimo quinto de la Caja de Previsión Social de Aragón

Con un atento Saludo del consejero delegado de la Caja de Previsión Social de Aragón don Enrique Luño Peña, hemos recibido un ejemplar de la Memoria correspondiente al ejercicio de 1935 y que se refiere a las operaciones de Seguro y Ahorro llevadas a cabo por dicha entidad, colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, durante el año próximo pasado.

No se limita solamente a una exposición resumen de las operaciones de Seguro y Ahorro, como prueba del espíritu de orden social que anima su desenvolvimiento, sino que, además, expone aquellas iniciativas y aquellos proyectos que, en el transcurso de 1935, han plasmado en realidades.

Datos estadísticos y comparativos demuestran cómo el régimen obligatorio de seguro obrero durante 1935 ha mantenido un ritmo ascendente consiguiendo gran número de inscripciones correspondientes a patronales nuevas, y por consiguiente la extensión de los beneficios en favor del obrero afiliado. Al compás de este aumento de afiliación marcha la recaudación de cuotas para la formación de pensiones y concesión de subsidios.

Es un dato de gran interés el que se refiere a las operaciones hechas por los propios obreros beneficiarios para conseguir las mejoras de anticipo y aumento de pensión y formación de capital-herencia.

Recoge la Memoria las inversiones financieras y sociales, los préstamos corporativos a Ayuntamientos y Corporaciones, los hechos a particulares, etc.

Se extiende a la parte de Seguro de Maternidad, Caja de Seguros de Accidentes del Trabajo, Caja contra el paro forzoso, etc.

Se consigna el impulso dado en

1935 al Mutualismo Escolar y, finalmente, se expone el movimiento de operaciones en la Caja General de Ahorro.

En la Memoria se pone de relieve la labor bien orientada y hecha con el mayor entusiasmo en todos los sectores a que abarca la función encomendada a la Caja de Previsión Social de Aragón a cuyo personal felicitamos por los resultados obtenidos en 1935 y de un modo especial al director don Enrique Luño, hombre de gran capacidad, de preparación sólida en cuestiones de seguros sociales y encarrilado con la obra que tiene encomendada en Aragón, a la que consagra todos sus entusiasmos.

Se alquila

espacioso local para tienda o despacho. Razon en esta administración.

Venta de vacas

Se vende una gran vaquería por junto o separado, a elegir. Vacas recién paridas y terneros mamonos. Informes en esta Administración.

RELIGIOSAS

16 DE ABRIL Santos de hoy Santos Toribio, Fructuoso, Marcial. Cultos del día Las misas conventuales a las nueve y cuarto. La Hora Santa se aplicará en sufragio de don José Claver Bueno. Continúa en Santa Rosa, a las seis menos cuarto, la novena de Hijas de María, predicando el muy ilustre señor don José Puzo.

Préstamos

EL BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA los facilita a los propietarios de fincas rústicas y urbanas a largo plazo y módico interés. Pídanse condiciones de los mismos y toda clase de informes y consultas a su único agente oficial en Huesca y su provincia. Pedro M. Caballero Avenida de la Libertad, 5, Huesca

CIRIOS PARA

Primera Comunión Los más bonitos y más económicos Siempre SOLER

Restaurant Bar Flor

Servicio especial para bodas y banquetes Leandro Lorenz : Huesca Porches de Vega, Armijo. : Tel. 215

Advertisement for Ignacio Ansuategui ODONTÓLOGO, located at Coso de Galán, 38, HUESCA.

Chocolates ORUS

Superiores Garantizados Clases familiares, desde 0'90 pesetas, libra. Clases finas, desde 1'20 pesetas, libra. Clases especiales, de sólo cacao y azúcar, desde 1'40 pesetas, libra. Caja con 110 porciones envueltas, 4'50 pesetas. Venta exclusiva en Huesca: Pastelería Viuda de Porta

Casa en venta

Se vende la número 19 de la calle de San Salvador de esta ciudad, compuesta de tres pisos, baños y corral. Se dará barato. Informes: Domingo Laín, Coso de Galán, 24 y 26, 5.º Tip. de LA TIERRA.

¡Agricultores!

Seguro especial contra los accidentes de trabajos agrícolas. AHORRAREIS MUCHO DINERO si antes de contratar un seguro consultáis condiciones a la FIDES, Compañía de Seguros contra los riesgos de transportes y los accidentes de toda naturaleza o a su delegado para esta provincia

Don Pedro Arregui Tornés.—Corredor de Comercio Avenida de la Libertad, núm. 9, pral.—HUESCA

Quince días de verdadera ganga

Precios nunca vistos en armarios de luna, mesas comedor, máquinas escribir y aparatos radio de varias marcas.

VENTAS AL CONTADO

ANGEL LOPEZ

Ramiro el Monje, núm. 27 : Huesca

¡No deje pasar esta ocasión!

Por el precio de CONTADO compre a PLAZOS BICICLETAS de las mejores marcas y garantizadas por un año a 15, 16'50, 17'50 y 18'50 pesetas mensuales, completamente equipadas y con fimbre especial. Vea los nuevos modelos 1936 de ORBEA-G. A. C. B. H.-RAFAGA-AVION-EXORES y ESPAÑA Neumáticos-Accesorios-Máquinas y cuadros especiales para corredor. Artículos duraluminio. Reparaciones.

Exclusivas LOPEZ Avenida República, 43 BINEFAR Teléfono 22

Radio PUNTO AZUL Contado Agencia general para Huesca y su provincia Plazos

CREDITO HISPANO

Sociedad Anónima de Préstamos e Hipotecas Facilita capital en toda España con PRESTAMOS AMORTIZABLES en HIPOTECAS, documento privado y letra sobre fincas urbanas, rústicas, recibos de alquiler y negocios; interés desde el 5 por 100 anual con largos plazos de devolución. Tramitación rápida y absoluta reserva.

Barcelona: Cortes, 474. Teléfono 34931

Delegación oficial: Conde Aranda, 27, 1.º de fecha. Teléfono 4790. Zaragoza

Autobuses Huesca-Zaragoza

CIRCULAN DIARIAMENTE CON EL SIGUIENTE HORARIO

Table showing bus schedules between Huesca and Zaragoza, including departure and arrival times for different routes.

Advertisement for Petronio CIGARRO HABANO, EL MEJOR PAPEL DE FUMAR.

Large advertisement for 'Aló, España...' featuring a stylized map of Spain and text about international news coverage.

Aló, España...

La prensa mundial dedica una parte de su información a los acontecimientos de la vida española, pero sus órganos llegan aquí con gran retraso, y escritos, claro es, en sus idiomas originales. Su interés es relativo. En cambio las grandes emisoras europeas y americanas dan las últimas noticias del día y en español. Con un receptor puede Vd. enterarse de muchas. Con un Philips "LA LLAVE DEL MUNDO", la maravilla de la Radio, se podrá Vd. de todas las noticias, de todas las emisoras y a todas las horas.

REPRESENTANTES OFICIALES PHILIPS

- List of official Philips representatives in various cities: Teodoro Uriel, Coso, 24, Huesca; Pedro Bernard, Alna; Feliciano Carmen, Barbastro; Vda. de J. Soldevilla, Belver de Cinesa; Eduardo Lacambra, Benabarre; Medardo Llena, Graus; Mariano Cavero, Jaca; Ramón Riera, Tamarite de Litera; Emilio Herrero, R. y Cajal, 19, Teruel; Pascual Serrallier, Calamocha; Francisco Adell, Albalat del Arzobispo; Rafael Cebrián, Alcañiz; Vda. de A. López, Monreal del Campo; Juan Latorte, Montalbán; Pascual Juan, Valderrobres; Joaquín Guiral, San Jorge, 6 y 8, Zaragoza; Modesto Gracia, Alagón; Alejandro Cabrero, Ariza; Miguel Peito Eubelles, Caspe; Vicente Monteagudo, Calatayud; Victor Mateo, Carriena; José y Arcadio Esquin, Daroca; Román Abadía, Ejea de los Caballeros; Hijo de J. Pablo Forcadé, Illueca; Elias Girál, La Almunia de Doña Godina; Antonio Todo, Marracos; Milán Alegre, Morés; Félix Orrico, Moyuela; Galligo y Planas, Pina de Ebro; José Martínez, Quinte; Antonio Joven, Pedrola; Luis Quintanilla, Tarazona; Julián Pelacho, Tauste; Mariano París, Villanueva de Gállego; Máximo Rebollo, Zuera; Vd. de J. Vicén Vila, P. de Bentes, 3, Soria; Pascual Cid, Almazán; Julio García, Agreda; Hijo de C. Camácho, Arcos de Jalón; Miguel Jurado, Morón de Almazán; Luis Graell, San Esteban de Gornáez.

y en todas las poblaciones importantes de España



## DEPORTES

De la III Carrera Ciclista  
Jaca - Barcelona

Del diario de Barcelona «La Vanguardia» tomamos, extraciéndola, la reseña que en su sección de deportes publica en relación con la III Carrera Jaca Barcelona, que tanto interés despertó entre los aficionados locales al deporte del pedal. El paso de los corredores por nuestra ciudad en la mañana del martes fué presenciado por mucho público que, gustoso, se dio el «madrugón»:

De Jaca salieron los corredores neutralizados hasta cerca de Bernués, en donde dióse la salida oficial a las 5<sup>h</sup> 35 de la mañana. Llegándose, pues, una hora de retraso sobre la hora anunciada, los corredores emprendieron la marcha, en un piso difícil por lo blando y resbaladizo por efecto de las constantes lluvias caídas en la parte alta de Huesca durante los últimos meses.

A Huesca llegó un pelotón numeroso que disputó al «sprint» las primas concedidas por el Ayuntamiento de la ciudad que ganaron por este orden Campamà, Destriux, Molina y Carretero, ganando también el primero la Copa ofrecida por el Huesca F. C.

En Cillas, poco antes de llegar a Huesca, también fueron disputadas tres primas que ganaron: Molina, Gras y Carretero. Al salir de esta ciudad y con el piso en mejores condiciones se avivó algo el fren sin que hubiera despegues.

Sin novedad digna de mencionarse llegó a la vista de Monzón donde fué disputada una prima del Ayuntamiento, que Molina ganó al «sprint». Al salir de Monzón se estiró algo el pelotón de cabeza.

En Lérida entraron en pelotón y se avivó luego la marcha hacia Tárraga y Cervera.

La entrada en la meta fué presenciada por el presidente de la Generalidad, representantes del Ayuntamiento y del Parlamento de Cataluña y de otros organismos, y mucho público.

La clasificación, resueltas las protestas, fué la siguiente:

- 1.—Vicente Carretero, del Madrid F. C., en 12 h. 34 m. 55 s.
- 2.—Manuel Izquierdo, A. C. Montjuich, en 12 h. 35 m. 12 s.
- 3.—Diego Chafer, P. C. Escuriel, en 12 h. 35 m. 12 s.
- 4.—Bartolomé Flaquer, P. C. lasalar, mismo tiempo.
- 5.—José Campamà, A. C. Montjuich, mismo tiempo.
- 6.—José Fisas, A. C. Montjuich, primera, mismo tiempo.
- 7.—Luis Esteve, primera, mismo tiempo.
- 8.—Salvador Molina, P. C. Escuriel, primera, mismo tiempo.
- 9.—Telmo García, del Madrid F. C., 12 h. 36 m. 5 s.
- 10.—Antonio Acosta, de la A. C. Granadina, tercera, id. id.
- 11.—Juan Gimeno, de la P. C. William Tarin, 12 h. 38 m. 02 s.
- 12.—Andrés Sancho, de la P. C. William Tarin, 12 h., 38 m., 40 s.
- 13.—Antonio Destriux, ídem ídem, 12 h., 40 m., 55 s.
- 14.—José Casamada, de la A. C. Montjuich, 12 h., 46 m., 15 segundos.
- 15.—Baldrio Valls, tercera, doce horas, 46 m., 15 s.
- 16.—José Ruiz, de P. C. Poble Nou, 12 h., 53 m., 10 s.

## Impresiones de un corresponsal de Prensa que voló sobre el lago de Tana

ASMARA.—La señora Eleanor Packard, corresponsal de la United Press, dice que volando sobre el lago de Tana, aparece que Italia ya está en completa posesión de este punto de contienda italo británica. Desde el agujero lanza bombas de avión en que realizó este vuelo, pudo contar hasta siete automóviles de las columnas motorizadas de Starece, que habían ocupado Gondar, a veinte millas solamente del lago hace quince días.

Al bajar el avión más cerca de tierra, pudo distinguir la señora

LA SESION DE CORTES  
EL JEFE DEL GOBIERNO HIZO AYER LA DECLARACION MINISTERIAL

MADRID.—Se abre la sesión de Cortes bajo la presidencia del señor Ilménez de Asúa. Hay animación en escaños y tribunas. En el banco azul, el Gobierno.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior sesión, se pasa a la intervención del jefe del Gobierno para hacer la declaración ministerial.

El señor Azafia se levanta a hablar y en la Cámara hay gran expectación.

Dice que él siempre ha buscado el propósito de dar ocasión propicia para que las Cortes puedan analizar la actuación del Gobierno.

Se ocupa de la concesión de la amnistía y dice que todavía han quedado fuera de ella delitos que deben ser amnistiados. Ofrece por ello una ampliación de los beneficios de dicha ley.

Luego pasa a ocuparse de la readmisión de obreros despedidos con motivo de los sucesos de Octubre. Asegura que esta cuestión ofrece una segunda parte que todavía está por ver; es la que se refiere a lo que ha podido suceder desde el año 1934 al triunfo del Frente Popular.

Anuncia que el Gobierno traerá a la Cámara el proyecto para la reforma del Tribunal de Garantías y del Reglamento actual de las Cortes.

## Gobernar dentro de la Constitución

Sigue su discurso el jefe del Gobierno y dice que este Gabinete ha de realizar su obra moviéndose siempre dentro del marco constitucional, con total respeto para los preceptos de la ley básica del Estado español.

Se ocupa de la situación campesina y del paro obrero, exponiendo la decisión de dejar resueltas estas cuestiones que tanta importancia tienen.

Habla de la situación del Centro de Contratación de Moneda diciendo que es muy delicada debido a los atrasos.

Se refiere a continuación a la política comercial que ha de seguirse para procurar por todos los medios llegar a nivelar nuestra balanza. Expone la labor de saneamiento a realizar en nuestras relaciones comerciales.

Habla de los proyectos que tiene en preparación el ministro de Hacienda, los cuales vienen a responder al deseo del Gobierno de cuidar la cuestión económica del país.

Se restablecerá—añade—la política social de las Constituyentes

Parckard a doce soldados italianos que se estaban bañando y que levantaban las manos hacia arriba para saludarles, desde el lago, de tanta importancia política y que se parece exactamente a un charco enfangado, poblado de sapos. Sin embargo, este charco que da al agua un color amarillento, es el que ha enriquecido durante miles de años las tierras de Egipto.

«Desde el principio de la campaña estope—añade la señora Parckard—soy la primera mujer que ha volado sobre el lago de Tana, pero debo reconocer que éste no me impresiona por su aspecto. Puede que haya defraudado al general Almonce Cañal, del Cuerpo de aviación italiano que pilota el avión en que nos encontramos, de decirle que he visto lagos más grandes y más bonitos en otras partes del mundo, sin que hayan sido dignos de que se peleen los pueblos por ellos.»

Volando sobre la ciudad de Gondar, se ven aún las torrecillas de diez y seis palacios, incluyendo el «Dhebol», de recreo con sus tres piscinas, alimentadas por norias y destinadas a las favoritas reales. Todo ello fué construido por portugueses. Cerca de este palacio pude ver las columnas motorizadas del general Stance, en el mismo centro de la ciudad, que está situada a una hora del lago de Tana. Además se está construyendo ahora un aeropuerto en las inmediaciones de Gondar.

y se creará el delto de relajación del salario.

Dice luego que es necesario desarrollar una política de calma con la convivencia de todos. No venimos a presidir una guerra civil, ni a ver cómo los hombres se acometen unos a otros.

(La mayoría aplaude al terminar su intervención el jefe del Gobierno.)

## El discurso del señor Calvo Sotelo

Es interrumpido por socialistas y comunistas al leer unos datos sobre hechos registrados desde el 16 de Febrero al 14 de Abril de este año

A continuación se levanta a hablar el jefe de la minoría de Renovación Española señor Calvo Sotelo.

Dice que él quiso ya plantear en otra ocasión anterior el debate par lamentarlo sobre el orden público, pero no pudo conseguirlo.

Hoy lo hago. El señor Azafia, en su discurso que acaba de pronunciar, ha dicho que no había veplido al Gobierno para presidir una guerra civil. Habló también de concordia en todos; y lo hace precisamente ahora, cuando no hay garantías para la propia vida en muchos puntos de España. (Gran alboroto.)

Da lectura a unos datos numéricos sobre hechos ocurridos en España desde el 16 de Febrero, fecha de las elecciones, hasta el día de ayer. (Los socialistas y comunistas protestan ruidosamente.)

El señor Calvo Sotelo pide al presidente señor Jiménez Asúa que le ampare en su derecho.

El presidente no deja de manejar la campanilla para imponer orden.

Continúa el señor Calvo Sotelo leyendo datos. Dice que los asaltos registrados en España en ese tiempo son: de centros políticos, 58; de establecimientos, 72; de iglesias, 36.

Voces en los socialistas: Todo eso es poco; debíamos de arrastrar.

Luego lee datos de los incendios. De centros políticos, 11; de establecimientos, 15; de iglesias, 106. Agresiones, 36; firotesos, 39. Van preparados por vosotros.

El señor Calvo Sotelo vuelve a solicitar amparo presidencial.

El señor Jiménez Asúa: No interrumpen los señores diputados.

La Pasionaria pronuncia unas palabras, llamando canallas a los correligionarios del orador.

## Ayer celebró sesión el Ayuntamiento

## La dimisión del alcalde, señor Sender, quedó sobre la Mesa

Cerca de las nueve de la noche comenzó la sesión municipal en primera convocatoria, bajo la presidencia del alcalde accidental señor Carderera.

Después de leída el acta de la sesión anterior, el señor Lacasa toma la palabra para hacer constar su voto en contra del acuerdo municipal adoptado en relación al ingreso por el Ayuntamiento de las cantidades para obligaciones impuestas por la Ley de Coordinación Sanitaria con respecto al personal que desempeña funciones de sanidad en la Corporación municipal.

Se lamenta, además, de que el alcalde haya ejecutado con tanta prontitud el acuerdo, ingresando ya las cantidades pendientes por estas obligaciones.

Esto motiva un diálogo largo entre los señores Carderera y Lacasa.

Se acordó que en la próxima sesión siga el debate para acordar si el Ayuntamiento debe o no continuar ingresando las cantidades en la Mancomunidad Sanitaria provincial.

## La dimisión del alcalde

Quedó en la Mesa, para resolver en la sesión próxima el escrito presentado y dado a conocer en la anterior reunión por el alcalde titular don Manuel Sender en el que

Fuentes Pila: Adiós, angellito.

El señor Calvo Sotelo dice que los datos que tiene en su poder los llevará al «Diario de Sesiones» para que sean conocidos de todos. No se puede hablar de paz mientras se quemen iglesias.

Un diputado comunista: Las quemar los curas.

Calvo Sotelo dice que aparte de todo atropello al sentimiento, hay que evitar esos desrozos, por lo que supone la destrucción de un tesoro artístico de gran valor.

Todas estas cosas han repercutido en la economía nacional.

Y lo malo no es que haya sucedido en los primeros momentos, sino que ha continuado luego.

Se le increpa. Y dice: El día 13 de Marzo ardió la iglesia de San Luis, en Madrid. ¿Y qué ocurrió en Jerez?

El señor Muñoz: Eso es falso.

Calvo Sotelo da a conocer los nombres de los conventos quemados.

¿Quién quemó el edificio de «La Nación»?

Da lectura a textos de discursos pronunciados por diputados de la mayoría.

Lee uno correspondiente al discurso pronunciado en Barcelona por Alvarez del Vayo, en el que decía que el incendio de la iglesia de San Luis había sido la expresión de la protesta de la lentitud con que venía obrando el Gobierno.

Da lectura a otro texto del discurso en el que se dice que es preciso ir al asalto de los Bancos.

Un diputado comunista: Bien, bien; eso hay que hacer.

Calvo Sotelo: Todo esto es grave y así habrá de comprenderlo el Gobierno. Además, la mayor gravedad está encerrada en que todavía dura esa situación.

Un socialista: Y lo que durará.

Continúa leyendo el señor Calvo Sotelo datos sobre los perjuicios que estos hechos han producido en España. Expone cómo se ha producido una importante depreciación en la moneda y cómo no hemos podido encauzar en España la corriente turística que en la actualidad no puede ir a Italia.

Dice que el mantenimiento del orden público es deber primordial de todo Gobierno y que hace falta que se den garantías a todos los ciudadanos.

Recuerda al señor Azafia que él representaba con el Gobierno a un

sector burgués y sin embargo no se atiene a cortar los avances del comunismo.

El señor Azafia: El comunismo sería fatal para S. S. y para mí.

Dice el señor Calvo Sotelo que el Frente Popular solamente arraiga en España y en Francia. Da lectura a documentos socialistas y el jefe del Gobierno dice:

—S. S. podrá leer todos los textos que quiera, pero le aseguro que a mí nadie me impone exigencias en mi labor de Gobierno.

Termina diciendo el señor Calvo Sotelo que apoyará al Gobierno en toda su obra para cortar el avance del comunismo.

(Es aplaudido por muchos diputados de derecha.)

## El discurso del señor Gil Robles (Convivencia? Dispuestos a ella pensando en el alto ideal de la Patria)

A continuación hace uso de la palabra el señor Gil Robles.

Dice que en su discurso de exposición del plan que el Gobierno piensa seguir solamente ha hecho el señor Azafia una glosa del programa electoral que concertó el Frente Popular.

Tuvo, eso sí, el buen gusto de no plantear una polémica en relación con actuaciones políticas pasadas.

Se dirige a los socialistas y dice que vienen ahora a explotar el sentido izquierdista del Gobierno buscando el provecho propio.

(Protestas en los escaños socialistas.)

Nuestro paso por el Gobierno en colaboración con otros grupos afines, no nos permitió el desarrollar la política social contenida en nuestro programa. Si queréis ahora acabar con las injusticias de este orden, contad con nuestros votos desde este momento.

Varios diputados de Izquierdas: No los queremos.

—¿Y qué me importa a mí que no los queráis, si yo, por imperativo de conciencia los ofrezco?

Cuando vayáis con proyectos a buscar una más justa distribución de la riqueza, os anticipo que hemos de encontrarnos con los votos en muchas ocasiones.

No dudo del sentir patriótico del señor Azafia porque así lo ha afirmado en su discurso; pero, ¿cómo se compagina esto, yendo aliado con grupos que han gritado ¡muera España!?

Decía el señor Azafia que los desórdenes registrados en España han sido amparados por determinados elementos llamados de orden. Pues yo pido en nombre de mi grupo que se nombre quiénes han sido los amparadores. Nosotros hemos actuado siempre de cara a la legalidad y sin embargo se nos persigue. Hay que pensar en la necesidad de acabar con todo estado de violencia.

S. S. va a traer proyectos que son verdaderos responsos al parlamentarismo.

Expone la gran ocasión del señor Azafia para realizar una obra nacional.

¿Convivencia? Dispuestos a ella por el supuesto ideal de la patria. Por ella todos los sacrificios han de parecerse pocos.

Grandes aplausos en todos los sectores de derecha. El señor Calvo Sotelo se acerca al señor Gil Robles para felicitarle.

La sesión se suspende para reanudarla a las nueve y media.

## La intervención de Ventosa

A las nueve y media se reanuda la sesión. Habla el señor Ventosa, de la Uliga.

Dice que el actual Gobierno tiene el deber inexcusable de gobernar.

Se refiere a las reformas anunciadas en su discurso por el jefe del Gobierno y dice que en la hora actual hay que prestar más atención que a los proyectos a los hechos que se registran en España.

Dice que todos los días suenan amenazas de revolución social y sin embargo el Gobierno continúa vacilante.

Añade que la reciente crisis del Presidente de la República ha venido a aumentar la inquietud que domina en el país.

El mantenimiento del principio de autoridad no es ni de izquierdas ni de derechas, sino obligación de todos los que gobiernan.

Anuncia una oposición razonable a los proyectos del Gobierno. Pide el señor Jiménez Asúa se prorogue la sesión. Se acuerda así y se suspende a las diez de la noche para reanudarla a las once.

## Ayer se reunieron los ministros en Consejo

MADRID.—Toco después de las diez de la mañana se reunieron los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo. Se prolongó la reunión hasta las dos de la tarde.

Al salir de la reunión el ministro de Estado manifestó que se habían ocupado de la cuestión internacional y anunció el detalle de unas condecoraciones concedidas para conmemorar el V aniversario de la proclamación de la República Española.

Un periodista le preguntó: —¿Se han ocupado de cuestiones de orden público?

—No hubo por qué ocuparnos de ello, pues no pasa nada.

## La referencia oficial

El ministro de Trabajo, señor Ramos, facilitó la referencia verbal de los asuntos abordados por el Consejo de ministros.

El presidente del Consejo dió cuenta de asuntos de trámite y de las líneas generales de la declaración ministerial que habría de hacer por la tarde en la sesión del Parlamento.

Se habló en el despacho del ministro de Estado de cuestiones internacionales, los problemas que se plantean ante la reunión del Comité de los Trece, el rearme de Austria y otros asuntos de política exterior.

La segunda parte del Consejo es tuvo dedicada por entero al estudio de la Ley de Arrendamientos redactada por el ministro de Agricultura. También se trató del problema trigüero.

De Justicia se despachó un expediente de concesión de libertad condicional. Se autorizó al ministro para la presentación en las Cortes de un proyecto de ley concediendo una pensión de carácter extraordinario en favor de los familiares del magistrado don Manuel Pedregal, víctima de un atentado.

Fueron aprobados varios expedientes de Guerra.

## Notas madrileñas

## Sigue la huelga de taxis

Esta tarde ha continuado la huelga de taxis. Es debido este conflicto a unos contratos de servicios aprobados con arreglo a unas bases dictadas por el Jurado mixto hace ya tiempo.

Se cree que en esta huelga ha influido el buscar la oportunidad de favorecer el intento municipal de municipalizar el servicio de taxis.

## Los heridos en los incidentes del martes

Continúan en igual estado los heridos en los incidentes registrados en Madrid durante la jornada del martes.

El herido que se halla más grave es el guardia civil Demeirto García. El compañero suyo que también resultó herido, ofrece igualmente estado de gravedad.

Huelga escolar

Los alumnos de la Escuela de Ingenieros de Minas, se han declarado hoy en huelga como protesta contra la cláusula sexta del convenio comercial firmado con Francia en donde se hacen determinadas concesiones a los ingenieros de Minas de nacionalidad francesa para poder trabajar en España.

Las clases se suspendieron.

En el balcón principal del edificio los alumnos colocaron un cartel en el que se decía que no saldrían de la Escuela hasta tanto que no se haya modificado la cláusula sexta del tratado comercial con Francia.

Alarma injustificada

A primera hora de la tarde se han oído en Madrid algunas detonaciones que produjeron alarma. Esta ha sido totalmente infundada, ya que las explosiones fueron producidas por unos barrenos utilizados en las obras que se realizan en una cantera en el Puente de Vallicas.

## Luis Riva Potoc

Abogado Procurador de los Tribunales

Pablo Iglesias, 12, 2.º

Teléfono 278. HUESCA